

EFEMÉRIDES.

Día 1.—693. Concilio en Barcelona.
Día 2.—1781. Muere el Padre Isla.

Crónica Religiosa.

SANTORAL.—Día 1. La fiesta de Todos los Santos, San Austremonio, obispo y santa Cirenía, mártir.

Día 2. — La Conmemoración de los fieles difuntos y santa Eustoquia, virgen.

SANTO DEL DÍA. — *La fiesta de todos los Santos.* Cuando los emperadores romanos hubieron abrazado el cristianismo, dictaron leyes contra el culto de los ídolos y mandaron derribar sus templos, estableciendo por entonces los cristianos la fiesta que hoy celebra la Iglesia en honor del Salvador, de la Santísima Virgen, de los santos Apóstoles, de todos los Mártires, y finalmente de todos los justos del cielo.

Los protestantes acusan de idolatría a la Iglesia católica por el culto que tributa a los santos, a sus reliquias e imágenes. Para conocer cuán destituida de fundamento es esta acusación, basta decir que solamente les veneramos y respetamos, y que al tributarle un culto relativo, pretendemos honrar a Dios en ellos, siendo como es, artículo de fé.

CRONICA

El Secretario del Gobierno civil de esta provincia, don Federico Ortega de la Parra, se encuentra enfermo hace dos días, y muy de veras nos alegramos de su pronto restablecimiento.

A las cuatro y media de la tarde de anteayer dió un escándalo superior y de resonancia en la plaza de Becedo, una especie de *herrumbre* humana con faldas, y con borrachera, que fué amonestada por un guardia municipal, después de sus húmedas manifestaciones al aire libre.

En la escalera de una casa de la calle de Santa Clara, pegó un hombre a un chico de corta edad, anteayer tarde, sin más consecuencias que el escándalo consiguiente.

La Prosperidad, semanario popular del Astillero, ha suspendido su publicación por tiempo indefinido.

No nos equivocábamos al escribir, aun que veladamente, en nuestro suelto acerca de la cuestión presidencial en la Diputación provincial, que todos los conflictos quedarían convertidos en aguamiel.

Un colega local ha dicho ya, competentemente autorizado por lo visto, que el señor Agüero Sanchez de Tagle, de acuerdo con sus amigos, se ha apresurado a retirar su candidatura tan pronto como le fué notificado que el gobierno declaraba candidato suyo al señor Trápaga.

Hemos oído asegurar que por la Junta provincial de Sanidad se piensa girar una visita a todos los establecimientos públi-

cos, con el fin de inspeccionar el aseo, limpieza y estado de aquellos lugares comunes que por su abandono pudieran ser perjudiciales a la salubridad.

Falta haee.

En el tren correo salió anteayer para Madrid el Excmo. señor don Ramon Martínez Campos con su señora, Vizcondesa de Miranda.

En el mismo tren salieron para el mismo punto el comerciante don Eustasio Sierra, y para Valladolid el abogado don Nicolás Cavada.

También salió el director de la banda de música de La Lealtad, don José Garay, a quien despidieron algunos profesores de música.

Han sido destinados: al Hospital militar de antoña, el farmacéutico segundo de Sanidad militar, don Juan Gamundi y Ballester, y al depósito de embarque para Ultramar de esta ciudad, el capitán don Vicente Margañon Rodriguez.

Hallándose en Maliaño anteayer tarde un joven llamado Gerardo Gutierrez, fué acometido por dos perros que le rompieron el pantalón, sin que le causaran herida.

Anteayer mañana, a las once, promovieron un gran escándalo en la calle de Ruamenor, varias mujeres, que arrojaron, desde las ventanas de su casa, piedras y una botella a otras que pasaban.

Anteayer salió para Miranda, de cuya estación ha sido nombrado jefe, el jefe suplementario de la de Santander, don Gerardo Feijóo.

La guardia civil de Castro Urdiales, da cuenta de haberse declarado un incendio en la casa propiedad de don Gregorio Otañes, vecino del pueblo de Otañes. El fuego se sofocó en pocas horas. Las pérdidas se calculan en 5.450 pesetas.

En Barcelona hay detenidos dos telegramas, procedentes de Santander, para Jaime Guardiola, Claris 11, y Rosa Izquierdo, Rambla Cataluña, 9, 4.º

El R. P. Mendia, de la Compañía de Jesús, ha sido nombrado Superior de la casa residencia que los RR. PP. Jesuitas tienen establecida en esta ciudad. Este ilustrado y virtuoso Padre, llegará de un momento a otro.

Hemos sido atentamente invitados por el Excmo. Ayuntamiento, y en su nombre, por el señor Alcalde don José María González Trevilla, a las solemnidades religiosas que en el aniversario primero de la catástrofe se celebrarán, de acuerdo con el excelentísimo Prelado y su Ilmo. Cabildo en la Santa Iglesia Catedral, el día 3 del corriente a las diez y media y el día 4 a las once, de sus mañanas; y, asimismo, a la ceremonia de colocación de la primera piedra del Monumento conmemorativo, en la

tarde de pasado mañana, para cuyo día se saldrá la comitiva oficial a las cuatro y media de las Casas Consistoriales.

Agradecemos la referida invitación con que se nos honra y oportunamente damos cuenta a nuestros lectores de dichas solemnidades.

En la bohardilla de la casa número 2 de la Plaza Vieja ha sido robado en pleno día todo un ajuar, durante la ausencia de sus dueños.

Como, muebles, ropas, colchones, banes, sillas, utensilios de cocina, todo cuanto en la habitación había, ha sido tranquilamente sacado de ella; y, aún cuando se vio que sacaban dichos objetos, nadie pudo suponer que se trataba de un robo, a pocos metros del cuerpo de guardia, en una casa de vecindad y a la luz del sol espléndido que reinaba.

Mañana saldrá para la Habana el vapor *Navarro de La Bandera Española*.

El señor don Alejandro Gil de Reboleño, nombrado para la dignidad de Arcipreste de esta Santa Iglesia Catedral, vendrá a Santander a fines del próximo Noviembre. Se ha repartido la convocatoria al Ilustrísimo Cabildo, para que tome posesión en su nombre, hoy jueves, el señor don Crisanto Rodriguez Casanueva, Canónigo y Secretario de Cámara.

ARRIENDO

Se hace del segundo piso espacioso y cómodo de la casa número 1, de la Plaza de la Aduana, con todas sus bobinas y dillos.

Del precio y condiciones informarán en la Administración de este periódico.

Por el excelentísimo señor Obispo de esta diócesis han sido nombrados coadjutores de San Francisco, de esta ciudad, don Cerrino Ruiz Villegas; de Eutrasmabetas, don Jesús Linares; de Liérganes, don Claudio González; y ecónomos: de Monte, don Benito González; de Viaña, don Casimiro García Tijero; de Ciella, don Francisco Julián Calzada; de Teran, el señor Menéndez; Arenas, don Angel Bulloqui; de Muriedra, don Luis Landá Camus; de Pamanes, don Francisco San Martín y de Vargas, don Pedro Camporredondo.

El Ministro de la Guerra ha dictado un real orden circular concediendo licencia mitada a todos los individuos de tropa que resulten excedentes en todas las unidades orgánicas.

Además serán licenciados también los individuos entrados en el tercer año de servicio que cumplan los tres de permiso en filas desde hoy a fin de Julio del año próximo, excepción hecha del batallón de ferrocarriles.

La Compañía Trasatlántica ha determinado que los pasajeros de tercera clase embarquen en el puerto de Vigo para Cuba, en los vapores correos desde

expedición comercial, pagarán el importe de tarifa en el viaje de ida y lo pagarán por la mitad de precio los que estén en los mismos vapores dentro del mes de ocho meses.

La matanza de reses de cerda y el consumo de sus carnes podrá hacerse en lo sucesivo en todas las épocas del año. Los mataderos, acecinados y demás operaciones análogas sólo se harán desde 1.º de Noviembre á 31 de Marzo.

Desde mañana hasta el día 8 se pagará la mensualidad de Octubre último á las contribuyentes pasivas de esta provincia en la Dirección de Hacienda.

Se ha formado en Madrid una compañía para construir un ferrocarril de Castro Urdiales á Memerea, entazando con el de la diputación de Vizcaya.

Además se hará un ramal desde Sopuerta entazando con la línea de Zalla á Solares.

El orfeon *Cantábrico*, además de expresar su gratitud en una acta al señor Villacampa por el ofrecimiento de las mil pesetas para gastos de contrata de artistas de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, le ha nombrado socio honorario y le dará una serenata en Campo Giro el domingo por la noche.

Ha sido nombrado director de la banda municipal el reputado profesor don José María que lo era de la música del regimiento de La Lealtad.

El Ayuntamiento, Santander y el ayuntamiento de San Sebastián están de enhorabuena por tan acertada designación.

Van á ser instalados cuatro faroles más en la Plaza de la Libertad.

Por derrames en la vía pública ha acordado el Ayuntamiento abonar el de una plaza á los señores San Juan y Baci y el de veinticinco cántaras á D. Gabriel Ruiz.

Ha sido denegado un pedazo de terreno en San Roman á don José Gomez Revilla, pidiéndole á que deje libre otro que tiene en la vía pública.

En el nuevo dictamen sobre provisión de la plaza de Químico municipal, propuesta por la comisión de Policía que sea dotada con dos mil pesetas y el importe de la totalidad de las multas; que se dé por opor-
tante antes de dos meses; que el químico provea de aparatos; que el Ayuntamiento facilite local; y que sea jefe de la oficina de desinfecciones.

En la sesión ordinaria del Ayuntamiento celebrada ayer, quedó nombrado todo el personal del Cuerpo de bomberos, siendo jefe el señor don Luis Fuertes.

El Papa Moscos, de Burgos, al dar cuenta de sus numerosos lectores de las solem-

nidades preparadas para conmemorar la luctuosa catástrofe del 3 de Noviembre, dice que se asocia de todo corazón al sentimiento que embarga á sus hermanos los montañeses.

En la Montaña se agradece en lo que vale esa manifestación del ilustradísimo colega burgalés.

Ha sido admitida al señor don Angel B. Perez la renuncia del cargo de vocal asociado de la Junta Municipal.

La limpieza pública ha quedado temporalmente sin cabeza, por habersele concedido licencia á su jefe para ir á un pueblo de la provincia.

Digan lo que digan los optimistas, la crisis se acentuará de otro modo, y son tantas las dificultades con que el señor Sagasta tropezará para conjurarla y para formar en su día Ministerio, que se cree en los círculos políticos muy próxima la entrada en el poder del partido conservador.

Tan pronto como sean levadas las anclas de la boya de los correos franceses, será esta colocada cincuenta metros más al Sur.

Con motivo de la festividad de hoy, ha habido solemnes cultos en la Santa Iglesia Catedral y en las demás parroquias.

Mañana, día de los difuntos, además de las tres misas que dicen todos los sacerdotes habrá en dicho templo Catedral dos solemnes, y después de la de *Requiem* procesion de Animas en los claustros.

Ha fallecido en Torrelavega el Registrador de la Propiedad de aquel partido don Antonio Tovar, á cuya respetable familia enviamos nuestro pésame.

En este Instituto hay vacantes dos plazas de profesores auxiliares supernumerarios, uno de ciencias y otro de letras, que se proveerán por concurso, para el cual da el Rectorado de la Universidad de Valladolid veinte días de plazo.

Continúan las maritornes del Muelle arrojando porquerías á los transeuntes. Ayer le tocó la basura de tanda á un huésped de la fonda de la señora viuda de Redon, al pasar por la casa número 34 de dicho muelle, desde donde le endosaron los desperdicios del pescado delicadamente envueltos en un papel, poniéndole el traje tan manchado como las manos pecadoras de la emperatriz del estropajo que le hizo el obsequio.

Ayer salió de esta capital en el tren correo, la distinguida esposa del señor don Telesforo Fernandez Castañeda.

Habiendo fallecido los huérfanos Agueda Saiz Raya, Anastasio Garcia Santamaría, Teresa Otero Otero, Emilia Victcrero Lopez, José Camus Miera, José Ruiz Expósito y Justa Anasagasti Aramburo, sus he-

rederos pueden reclamar en el escritorio de don Antonio Cabrero la cantidad de 1.250 pesetas que á cada uno de aquellos les señaló la Junta de Socorros.

El señor Gurtubay ha hecho constar en el Ayuntamiento que de ninguna manera tuvo ánimo de ofender al orfeon *Cantábrico* con las frases que pronunció en la sesión anterior y que han dado motivo á que definitivamente dejen de cantar dicha sociedad coral y todas las demás, así en la Santa Iglesia Catedral como en las restantes iglesias de la diócesis.

En atención á la triste solemnidad del día de hoy y del sábado, hemos creído oportuno suprimir la sección festiva en el presente número y en el próximo.

Días atrás se cogió en la lobera del pueblo de Perex de Losa, partido de Villarcayo, un lobo que pesaba cerca de ocho arrobas.

En el mismo pueblo han cogido algunos otros de menor peso.

Los vecinos creen que, cuando entre el invierno de lleno habrá muchos en los montes de aquella region.

Un hecho providencial ha ocurrido en el pueblo de Santa Olalla, partido de Ciudad Rodrigo (Salamanca).

La escuela municipal de niños y niñas se hundió hace días á las once de la mañana sin que afortunadamente ocurriesen desgracias, pues se suspendieron las clases á causa de la epidemia variolosa allí reinante.

La otra tarde cayó un gato al pozo de una casa de Zaragoza, y á buscarlo bajó un albañil, llamado Francisco Blasco.

Las emanaciones del agua que llena el fondo del pozo, privaron de conocimiento al jóven; á los gritos de las vecinas reunidas junto al brocal acudió gente, y Joaquin Anadon descendió en auxilio de Francisco quedando igualmente sin sentido en el fondo del pozo.

Bajó Alejandro Gracia, de 21 años, casado, con impulso cuya generosidad se comprende, teniendo en cuenta la impresión producida por la doble desgracia, y rompiéndose la cuerda cayó igualmente al fondo del fatal agujero.

Desde allí instaba para que subieran á Joaquin Anadon. Merced á los auxilios de los vecinos y de los bomberos Julian Casas y Mariano Perez las víctimas del accidente fueron extraídas del pozo. Francisco Blasco era ya cadáver; Joaquin Anadon estaba bajo la influencia del principio de asfixia, y Alejandro Gracia tiene contusiones en una pierna, á consecuencia de la caída.

Un hecho bastante original ha ocurrido estos días en Valencia.

Una familia no muy acomodada tenía por herencia un mueble viejo, muy antiguo.

Con el propósito de venderlo lo llevó hace unos días á casa del restaurador C. quien encargó á un aprendiz que lo desmontara.

Apenas el muchacho había comenzado su faena, se encontró un cartucho de mo-

nedas, que entregó á su principal, y éste le ordenó que suspendiera la operacion.

Por la noche C. desarmó el mueble, incautándose de 7.000 duros en medias onzas, y luego volvió á armarlo, dejándolo como estaba.

El dueño del mueble fué diferentes veces á casa del restaurador, dándole prisa porque quería venderlo, á lo que C. le contestó que él se lo compraría, dándole 30 duros que le pidió el vendedor, sin regateo alguno.

Luego, el dueño vendedor del mueble ha sabido lo del hallazgo y ha dado parte al juzgado del distrito de erranos, quien, despues de instruir las correspondientes diligencias sumariales ha encerrado á C. en la cárcel de San Gregorio.

Como nuevo testimonio de predileccion y paternal afecto á la familia real española, Su Santidad el Papa Leon XIII, jefe soberano de la Sagrada Orden militar del Santo Sepulcro, ha conferido á S. M. la reina regente y á S. A. R. la infanta D.^a Isabel merced y toma de hábito de grandes Damas nobles de la referida Orden.

A ella han pertenecido desde la más antigua cristiandad los monarcas de las naciones católicas, con especialidad de España.

En representacion del Capitulo de la mencionada Orden, el Exmo. é Ilmo. señor Obispo de la Habana ha tenido la honra de poner en manos de las reales personas los diplomas correspondientes.

El Alcalde de Bilbao ha publicado un bando que, entre otras disposiciones, dice:

Desde el día 1.^o del corriente mes todos los expendedores de pan harán la venta de este artículo á peso, quedando obligados á completar la cantidad demandada con pan, de la misma clase, siempre que por efecto de coccion ó de otra causa cualquiera resultaren las piezas puestas á la venta con falta de un dos por ciento de su peso.

En este caso los expendedores practicarán una cisura en el pan falto de peso, ó estamparán una marca determinada, á fin de que les sirvan de garantía y de justificacion en su caso, de que han completado la pesada.

Se exceptúa del peso el pan llamado de lujo.

VARIETADES

La fiesta triste.

Esta tarde van las gentes
á mirar los cementerios;
á examinar de las tumbas
los caprichosos arcos
con que el cañón de muchos
engalana allí á sus muertos;
á rezar por los ausentes;
á depositar sus besos
en el marmol donde conta
el dulce nombre de aquellos
que eran en vida adorados
y hoy hacen que su recuerdo
escriba el alma con lágrimas
en lo profundo del pecho.
¡Día solemn y augusto
que infunde santo respeto,

y estrecha vínculos sacros
y los hermosos consuelos
de la oracion distribuye
en los creyentes sinceros!
¿Quién no recuerda en ta día
á un querido ser que yerto
duerme en polvo convertido
el fozoso sueño eterno?
¿Quién no escucha, en esas horas
en que el triste clamoreo
de las campanas anuncia
efemérides de duelo,
alg así como el hendido
quer dísimo aleteo
de las frases de una madre,
de un padre, de un hijo, un deudo
que nos traen á la tierra
las advertencias del cielo?
¡santa pagina sublime
la que hoy en el c-menterio
escriben con sus plegarias
y con el rumor de besos
los espíritus creyentes
que enzalanan á sus muertos,
ó buscan el solitario
rincon donde están los restos
de aquellos que idola traban
y que para s.en.pre huyeron,
para caer de rodillas
sobre él y rezar por ellos!

F.

Conocimientos útiles.

Modo de destruir los insectos que se crían dentro de las legumbres secas.

Inmediatamente despues de la cosecha se lavarán los granos en agua fria, y se pondrán á secar perfectamente al sol. Todos los insectos que se hallan encerrados salen y huyen al momento, y los que todavía no estan formados queda sin desarrollarse su germen.

Modo de conservar el forraje.

Piensen algunos labradores que si inmediatamente despues de la siega se echa media libra de sal secada al fuego y reducida á polvo sobre un quintal de heno, este se conserva mejor y es al mismo tiempo mas provechoso á los ganados.

Si se quiere salvar el retoño deberá emplearse una libra de sal por cada quintal, por lo demás se polvoreara del mismo modo que el heno, es decir en la proporcion correspondiente a las cantidades que encieran las trojes.

Destruccion de los turones.

Entre los métodos que se han empleado á este efecto, el que mejor resultado puede dar, es el de poner en los campos de trigo sacos de paja menuda ó bien la paja algo cortada como

la que se echa en las caballerizas. Se forman con ella montones pequeños de una fanega, mezclando á cada uno un puñado de lechaduras de avena, y colocándolos á la distancia de veinticinco pasos uno de otro. Los turones prefiriendo este abrigo al que tienen en la tierra húmeda, guarecense en los montones, donde se cogen más fácilmente por hombres que los recorren cada día ó por perros destinados á cazarlos.

Fundicion espedita de hierro.

Calientese al blanco una barra de hierro póngase luego encima de éste un pedazo de azufre, y el hierro se pondrá al momento en fusion y caerá gota á gota en un vaso preparado al efecto lleno de agua: estas gotas al caer se ponen redondas, y forman los perdigones que se emplean en la caza.

Modo de asegurarr el hierro.

El modo más económico de asegurar el hierro en la piedra consiste en hacer un agujero en ésta, colocar dentro la barra y llena lo con una cucharada de azufre deretido: échese luego sobre éste un puñado de arena, tierra ó ceniza para apagarlo. Al cabo de dos ó tres minutos queda agarrado de tal manera el hierro á la piedra, que es preciso romper ésta para sacarle.

Para hacer que produzcan madera nueva las ramas desnudas de los frutales

Se ha observado que la parte inferior de las ramas de los árboles plantados en espalderas, se aligera al cabo de ocho años, y es que es difícil entonces hacerle echar yemas lateales y aun los renuevos. El medio más sencillo para remediar este inconveniente, es hacer por la primavera una incision anular en las ramas de esta naturaleza; y al cabo de algunos meses salen en el espacio intermedio del corte y del brazo principal botones perfectamente desarrollados. El punto de la rama más propio para la operacion es á la distancia de seis á ocho pulgadas del tronco principal.

CHARADA.

Niega primera;
ilustra todo;
dos una salva;
tres se hace polvo.

(La solucion en el número próximo).
Solucion á la anterior, REFORMA.

ñora. Zaragoza tomó de Calatayud la unidad de la idea del Rosario dividido en tres grupos de colores con los ciento cincuenta faroles pequeños, y quince grandes que representan en bonitas pinturas los quince misterios del Rosario; y si de una vez es imposible volar tan alto, atendida la pobreza de fondos de muchas poblaciones, ¿no es verdad que trabajando con fé, con celo y perseverancia cada año, podría elevarse dentro de poco esa procesion á brillante altura, y la fuentequilla rústica que goteaba lentamente en lo oculto de la enramada, puede con el favor de Dios convertirse en torrente cristalino que arrastre inmensos caudales de agua?

¡Quién lo dijera! Lamentábase un piadoso sujeto de Calatayud que no se celebrara con más brillo y pompa el 8 de Septiembre por la noche la fiesta de su Patrona la Virgen de la Peña, y dándonos á todos un ejemplo brillante que imitar, procuró realizar prácticamente la idea del Rosario que venimos describiendo. Y no contando con más fondos ni recursos que con su piedad enérgica y su constancia indomable, comenzó él mismo á aprender los oficios de hojalatero y vidriero para salir airoso en su empresa. Este excelente devoto de Nuestra Señora ya murió, y seguramente que la Virgen desde el cielo protegió la agonía y coronó su devoción con eternas recompensas. ¡Bendita sea su alma hermosa!

Este Rosario público que recomendamos á la práctica de todos los que vayan leyendo estas páginas, se divide en tres partes como las del Santo Rosario; los misterios gozosos, simbolizados en faroles que pueden ser de color verde claro, ó blancos, con las inscripciones distribuidas del *Ave Maria llena de gracia*, etc.; los dolorosos, de color morado ó violeta, y los gozosos de rosa; en el último misterio doloroso, todos los faroles son cruces moradas,

con el corazón, mezclarse con los ángeles y santos, y allí, elevado en el monte Sion, pedir, instar, urgir una y cien veces como Moisés: aquello que uno desea conseguir. Como los buques que han de navegar por alta mar sueltan las amarras y se alejan completamente de tierra, que ya no la ven, así los que han de orar y navegar por los mares de la perfeccion, han de procurar cortar las amarras de las aficiones terrenas que sujetan la navecilla del corazón, y javante, mar adentro por el océano inmenso de la bondad de Dios y del amor á la cruz práctica, del olvido y apartamiento de las cosas terrenas.

Decía el glorioso Santo Domingo, que jamás había pedido favor alguno al cielo por el Rosario que no le viese concedido ¿Por qué? Pues porque aplicaba á la oracion los requisitos indispensables

Caminaba aquél santo anciano de Alonso Rodriguez subiendo la escarpada senda del monte Bellver en Palma de Mallorca. El camino era fatigoso, el sol de fuego, su edad avanzada, las fuerzas no muchas, la hora la del mediodía. Sudaba el santo portero, que era lo recio del verano, y caminaba como de costumbre con el Rosario en la mano, pues de tanto rezarle tenía callos en las yemas de los dedos. Iba rezando lentamente el Ave Maria y gozando sudor copioso de su rostro, cuando se le aparece hermosa la Virgen Maria, le consuela, le anima y le fortalece, y con finísimo lienzo, le enjuga el sudor de su frente venerable. Mira, Alonso, ¡cuán inmenso es el amor que te profesó! ¡Qué favor! ¡qué regalo! ¡qué delicadeza inestimable la de la divina eñora!

Pues si gustas, lector querido, recibir un favor mayo aún para tu alma, reza santamente el Rosario, *teniéndolo en la mano, los ojos en el suelo y el alma encendida de amor en el cielo*, y la Virgen Santísima te visitara espiritualmente, te consolará, te fortalecerá; y limpia de culpa tu alma, te dará la mano para subir triunfante a la Jerusalem celestial.

VII

A la práctica.

Qué bella flor pudiéramos ofrecer á la corona de Maria, si de algún modo se imitase en todos los pueblos la magnificencia del Rosario del Pilar de Zaragoza!

¡Todas las aldeas, pueblos y ciudades de España, celebran alegremente entre año su fiesta mayor ó del Patrono principal; pues bien, *procúrese que el día de la fiesta al anochecer (ó su vigilia) salga el Rosario general por las calles con todo el esplendor y magnificencia posible.*—Peru, ¿y cómo?...

Difícilmente habrá poblacion que iguale y menos supere á Zaragoza en esplendor de culto, al anochecer de uno de los dias del Pilar. ¡Qué Rosario! ¡qué magnificencia! ¡qué triunfo de Nuestra Señora! Todas las congregaciones, cofradías y asociaciones católicas llenas de júbilo tienen a honra el concurrir á él. Van simbolizadas las ciento cincuenta Ave Marias del Rosario en otros tantos faroles de colores, divididos en tres grupos según los tres

órdenes de misterios que representan, con otro modelo para los Padres Nuestros, y otro diferente para el Gloria, todo elegante; habiendo cooperado á los gastos de confeccion personas respetabilísimas, que todo es poco cuando se trata de la gloria de Nuestra Señora. Brillan además otros faroles magníficos figurando escudos, águilas, leones, banderas con las armas de la ciudad; otros diez del Apostolado de la Oracion, de rojos colores, y uno monumental llevado por hombres, que representa exactamente el templo metropolitano del Pilar con sus torres, cúpulas y cupulines, todo e lo de cristal, profusamente iluminado interiormente; debajo que revela mucho gusto y mayor paciencia en las manos que lo levantaron.

El magnífico estandarte de Santiago, que parece difundir rayos de majestad guerrera, lo lleva el capitán general ó una elevada autoridad militar, acudiendo la Real Maestranza con todo lo que de más noble y distinguido encierra Zaragoza, entre los acordes de las bandas de música y orquestas que repiten el Ave María, mientras desfila triunfalmente la Santa Imagen por entre los festeros innumerables que la saludan de rodillas en las calles, y los millares de personas que se agolpan á los balcones profusamente iluminados, bendiciendo todos con estusisismo delirante las misericordias de la Virgen del Pilar.

Pero si tanta grandeza y esplendor son cosa imposible para las poblaciones pequeñas, *hay, sin embargo, en este modelo ideas fundamentales que se pueden y se deben imitar, y aquí es donde debe rivalizar el celo y la energia de los devotos de Nuestra Se-*

¡LA MÁS ALTA RECOMPENSA CONCEDIDA EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE CHICAGO!
LA COMPAÑÍA FABRIL «SINGER»

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de premios alcanzados entre todos los expositores

y MÁS DEL DOBLE DE LOS OBTENIDOS POR TODOS LOS DEMÁS FABRICANTES DE MÁQUINAS PARA COSER, REUNIDOS

SANTANDER

Calles de la Libertad, Martillo y Vad-Ras

CATALOGOS ILUSTRADOS
GRATIS

CATALOGOS ILUSTRADOS
GRATIS

GRANDES BODEGAS

DE

MANUEL G. DEL CORRAL

REINOSA.

VINOS PUROS DE MESA

PRECIOS Á DOMICILIO

Cajas de 12 botellas.	Ptas. 15 ⁰⁰	Botellas devolviendo el envase.	Ptas. 0 ⁷⁵
Id id. volviendo caja y casco.	12 ⁰⁰	Bordalesas de 225 litros.	225 ⁰⁰
Botellas sueltas.	1 ⁰⁰	Envases de la cabida que se desee, el litro.	1 ⁰⁰

Las órdenes que se sirvan para fuera de la capital, obtendrán una rebaja de 19 céntimos en litro por derecho de consumo. El precio será en la Estacion ó puesto abordo en este puerto. Las ventas al contado sin descuento

DEPÓSITOS

Madrid, DON FRANCISCO VILLANUEVA, Reina 27.—ANTONIO MONTES, Barquillo, 32.
 Santander, Falcones y Sobrino, Daoiz y Velarde.—Enrique Lopez Barredo, Velasco.—El Louvre, Colosia, 2.—Argos y Madrazo, Muelle, 23.—Juan Fernandez.—La Emperatriz.—La Villa de Suances.—Ancora.—Suizo.—Occidente.—Fornos.

Los pedidos a DON MANUEL GONZALEZ DEL CORRAL

SANTANDER.—Teléfono, núm. 59.

VINOS FINOS

DE

GUERRA Y RUIZ

JEREZ DE LA FRONTERA

—¿Por qué el mundo tan gozoso se ostenta enorgullecido?

—Porque sin duda ha bebido el vino puro, oloroso, que Guerra y Ruiz han traído.

—¿Con que es de clase tan pura el vino de Guerra y Ruiz?

—Es néctar por la dulzura, es seda por la finura y es oro por el matiz

REPRESENTANTE

EN SANTANDER Y SU PROVINCIA

TELESFORO MARTINEZ

LINEA DE VAPORES **SERRA**
 y
 Compañía de Navegacion La Florida

Servicio semanal de vapores—correos
 ENTRE SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA



ALICIA, BENITA, CAROLINA, FRANCISCA, GRACIA, LEONORA, SERRA, EDUARDO, ENRIQUE, FEDERICO, GUIDO, HUGO Y PEDRO

Salen de Santander todos los miércoles

Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Trinidad, Sagua la grande, Guantánamo, Cuba, Manzanillo, Gibara y Nuevitas.

Los vapores nombrados á continuación serán despachados como siguen aduaniendo ga y pasajeros para

Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos. ALAVA el 31 de Octubre

Consignatario en Santander, don Francisco Salazar, sucesor de don Cándido Herrero, lle, núm. 5 Teléfono 37.